

Syndicalement vôtre

20 JUN 2025 | Volume 32 N°11

SE Syndicat de l'Enseignement
OM de l'Ouest de Montréal

Entre bilan et repos bien mérité

ENSEMBLE, ON AVANCE... MÊME À CONTRECOURANT

Par Sophie Milot, présidente



En ce mois de juin, j'avais envie de légèreté. Je me disais que l'année avait été assez difficile comme ça et que je pourrais vous parler des projets innovants et des réalisations du SEOM en cette année 2024-2025, de nos victoires, des avancées réalisées, souvent à force de ténacité. Mine de rien, quand on prend le temps de regarder en arrière, on en a fait cheminer des dossiers, on en a créé des projets et l'on en a réussi de belles choses, ensemble, cette année.

Mais une fois de plus, Bernard Drainville vient nous couper l'herbe sous le pied. En fait, je pense qu'il n'y en a même plus d'herbe. On est rendu sur la terre à jardin, si ce n'est pas sur la terre de remplissage!

Une fois de plus, le ministre de l'Éducation impose au réseau scolaire des compressions budgétaires d'environ 500 millions. Ce qu'il ne dit pas, c'est qu'en plus de demander aux Centres de services scolaires de réduire leurs dépenses, tout en leur interdisant de piger dans leurs surplus, il leur accordera moins d'argent dans les mesures budgétaires. En tout, c'est [plus d'un milliard de dollars](#) qui seront retranchés en éducation pour l'année



Source photo : Getty Images/iStock/DONGSEON KIM

DANS CE NUMÉRO

02

FORMATIONS DE L'APRFAE

03

LA MARCHE DU PAIN ET DES ROSES

MOT DE LA PRÉSIDENTE - SUITE

scolaire 2025-2026! En se basant sur des calculs de prorata, on estime une coupe de plus de 50 millions pour le Centre de services scolaire Marguerite-Bourgeoys.

À l'heure actuelle, le SEOM a demandé des hypothèses de compressions aux représentants du CSSMB, mais ils analysent encore les scénarios envisageables. Pour le moment, ils nous confirment qu'ils respecteront les conventions collectives, mais ils entrevoient difficilement comment [le service aux élèves](#) pourrait être totalement épargné. Il est impossible de ne pas tomber dans le cynisme lorsque le secteur administratif patronal peine à répondre à la demande alors qu'il vit, lui aussi, une [pénurie de personnel](#) que le gouvernement impose.

Pour l'instant, je choisis de maintenir un brin d'optimisme. Je garde pour la rentrée le plaisir de revenir sur les bons coups du SEOM et de mettre en lumière le travail incroyable de nos membres, collègues, membres du personnel, personnes déléguées et administratrices. Elles et ils ont travaillé assez fort et méritent que l'on prenne le temps de souligner ce qui se fait de beau dans notre milieu syndical.

Cependant, le moment est presque venu de nous déconnecter de nos ordinateurs pour nous [reconnecter à nos proches](#) et de profiter des occasions estivales. Je vous souhaite à chacune et à chacun d'entre vous, un été rayonnant rempli de repos bien mérité.



Mot du Conseil exécutif

À l'approche de la période estivale, le Conseil exécutif tient à souhaiter un bon été et de bonnes vacances à celles et ceux qui pourront en profiter. Que le temps chaud vous permette de vous énergiser et de vous reposer. Bon été!



FORMATIONS DE L'APRFAE

L'Association de personnes retraitées de la FAE (APRFAE) organise des séminaires de planification de la retraite pour l'année 2025-2026. Ces séminaires seront présentés en mode virtuel du 15 novembre au 10 décembre 2025. Sont admissibles les personnes qui prendront leur retraite d'ici le 30 juin 2027 ou inscrites dans un programme de retraite progressive. Pour des informations plus détaillées et pour l'inscription, consultez le site www.aprfae.ca. Ne tardez pas, car les quotas sont rapidement atteints.

LA MARCHÉ DU PAIN ET DES ROSES : 30 ANS DE LUTTE

Par Laurence Bergeron
Comité du féminisme enseignant

Le 7 juin 2025 a marqué les 30 ans de la Marche du pain et des roses, activité qui avait rassemblé des milliers de femmes en 1995. En effet, elles avaient, à cette époque, décidé de marcher pendant 10 jours à travers le Québec afin de dénoncer la pauvreté et de revendiquer des conditions de vie plus justes. La Fédération des femmes du Québec (FFQ) avait organisé cette mobilisation historique qui a représenté un tournant dans la lutte féministe. Elle a également inspiré la Marche mondiale des femmes, un événement qui célébrera d'ailleurs ses 25 ans cette année



Photo: Jacques Grenier, Archives Le Devoir

Cet anniversaire représente le moment idéal pour faire un retour dans le passé et prendre pleinement conscience des avancées des 30 dernières années. Pour celles et ceux qui s'interrogent, le nom de l'évènement fait référence à une grève ouvrière de 1912 aux États-Unis, où les femmes réclamaient à la fois une meilleure condition

financière (du pain) et une vie digne (des roses). La marche de 1995 au Québec comptait neuf revendications, dont l'augmentation du salaire minimum, la bonification de l'aide sociale, la mise en place de logements sociaux abordables et des mesures concrètes contre la pauvreté des femmes. À l'époque, certaines mesures furent instaurées d'emblée, comme la hausse du salaire minimum, la construction de logements sociaux et l'amélioration du soutien aux familles monoparentales. Bien que toutes les demandes n'aient pas été satisfaites, cette marche fut un moment déterminant dans la lutte des femmes au Québec et ailleurs. La Marche mondiale des femmes est d'ailleurs née de cette initiative et a rassemblé des militantes de 163 pays en 2000.

Enfin, malgré l'important chemin parcouru, dans les deux sens du terme, le travail est loin d'être terminé. Les femmes continuent d'être surreprésentées dans les emplois précaires et faiblement rémunérés. La pauvreté touche plus durement les mères monoparentales, les femmes autochtones et celles racisées. C'est pour toutes ces raisons que nous vous invitons à inscrire la date du 18 octobre 2025 dans votre calendrier, puisque ce sera la célébration des 25 ans de la Marche mondiale des femmes. Le SEOM vous enverra les détails de son implication au début de l'année scolaire prochaine, mais vous pouvez suivre la page [Facebook de la Coordination du Québec de la Marche mondiale des femmes](#) (CQMMF) dès maintenant.

Rédaction : Sophie Milot, Dominique Prenoveau et Laurence Bergeron

Édition : Sarah Brabant

Révision linguistique et mise en page : Julie Denis

Le *Syndicalement votre* est une publication numérique diffusée par courriel aux membres du SEOM.

La reproduction et la rediffusion du *Syndicalement votre* sont encouragées avec la mention de la source.

Une production du Service des communications du SEOM | 20 juin 2025

**Syndicat de l'Enseignement
de l'Ouest de Montréal**

4792, boulevard Saint-Charles
Pierrefonds (Québec) H9H 3C9

Tél. : 514 637-3548 Fax : 514 637-0000

www.seom.qc.ca | webinfo@seom.qc.ca



Syndicat
de l'Enseignement
de l'Ouest
de Montréal